MARTIN TETZ

LES ÉCRITS « DOGMATIQUES » D'ATHANASE

Rapport sur les travaux relatifs à l'édition des œuvres d'Athanase, tome I.

Lorsque la Kirchenväter-Kommission de l'Académie prussienne des Sciences confia l'édition des Athanasius Werke à R.P. Casey et H. Lietzmann, le premier tome devait comprendre « Les écrits dogmatiques et ascétiques ». Ce tome revenait plus spécialement à la compétence de Casey, H. G. Opitz se chargeant des tomes II (Apologies et écrits étrangers aux corpora de la tradition) et III (Documents sur la crise arienne). Une des raisons qui expliquent pourquoi Casey ne fit paraître aucun fascicule du tome I semble bien tenir pour une bonne part aux problèmes exceptionnellement compliqués de la tradition manuscrite du double écrit Contra gentes-De incarnatione, placé en tête des écrits dogmatiques.

La Kirchenväter-Kommission de l'Académie allemande des Sciences me chargea en son temps de préparer l'édition du tome I. Il fut alors décidé avec W. Schneemelcher, le successeur d'Opitz pour les tomes II et III, que les écrits ascétiques seraient transférés du premier dans le second tome. Une réorganisation du tome I s'imposa. Le plan originel suivait en gros la liste des titres du Cod. Basil. A III 4. (Les critères du choix des différents écrits ne sont pas toujours clairs; la distinction entre « apologies » et « écrits dogmatiques » semble parfois problématique; l'édition du tome II, I se trouvant presque achevée en fait, il faudra inévitablement en tenir compte par la suite.) On avait prévu pour le tome I une suite variée d'Athanasiana et de Pseudathanasiana d'origines diverses. A présent, on subdivise :

I, i. Écrits authentiques d'Athanase:

Contra gentes; De incarnatione; Orationes I — III Contra Arianos; Epistula ad episcopos Aegypti...; Epistula I — IV ad Serapionem; In illud: Quis dixerit verbum in filium dei; In illud: Omnia mihi tradita sunt; Epistulae ad Epictetum, ad Adelphium, ad Maximum.

I, 2. ÉCRITS PSEUDO-ATHANASIENS,

datant du IV^e siècle et conservés dans le Corpus Athanasianum; écrits qui ont alimenté de ce fait même et tout comme les écrits authentiques les discussions ultérieures, sous l'autorité du nom d'Athanase (surtout par le biais de l'argument patristique, soit des florilèges):

Contra Apollinarium I-II, Contra omnes haereses, Refutatio hypocriseos Meletii et Eusebii, Disputatio contra Arium, De passione et cruce domini, De semente, De patientia, In canticum canticorum. In illud: Profecti in pagum, De sabbatis et circumcisione, Testimonia e Scriptura. Oratio IV contra Arianos (Quod unus sit Christus) (De incarnatione: MPG 28, 25 ss. et 89 ss.), Contra Sabellianos, Epistula catholica. Peut-être enfin les Dialogues pseudo-athanasiens.

La problématique particulière des écrits « dogmatiques », compris dans le Corpus Athanasianum, est fournie par la célébrité du père de l'orthodoxie nicéenne aux yeux de théologiens d'origines fort variées, et cela à partir de la seconde moitié du Ive siècle. La complexité des traditions au sein des collections manuscrites d'écrits athanasiens, des collections mixtes, des florilèges, etc., pose à l'éditeur des problèmes tels, qu'il doit exclure, en prévision d'une édition complète, l'édition successive d'écrits isolés, à la manière non dénuée de toute raison où Opitz avait procédé pour le tome II. Une mise en valeur définitive des différents manuscrits suppose au préalable la fin du collationnement complet de tous les écrits ci-dessus mentionnés. Ces travaux s'accompagnent tout au long — une attention privilégiée restant accordée aux florilèges dogmatiques — de recherches historiques sur les traditions et sur